

Déclaration du 1er Campus Mondial de la Jeunesse pour l'ESS

Nous, les 100 participant·e·s du Campus Mondial de la Jeunesse pour l'Économie Sociale et Solidaire (ESS), venu·e·s de 25 pays, réuni·e·s à Séoul et Gurye, en Corée, du 22 au 25 août 2017, exprimons notre engagement à devenir des actrices et acteurs du changement dans nos communautés locales et internationales, pour un avenir plus égalitaire et durable.

Issu·e·s de lieux, de parcours et d'expériences variés, nous sommes conscient·e·s des Objectifs de Développement Durable (ODD) et de notre capacité à les atteindre à travers les approches de l'ESS. Nous sommes ici pour explorer, apprendre, partager et découvrir comment nous pouvons transformer notre économie, bâtir une société plus équitable et plus juste, mais aussi pour mieux nous connaître et comprendre notre rôle dans ce mouvement.

Nous ne sommes plus de simples suiveurs, mais des leaders et créateurs. Nous percevons dans l'ESS un véritable réservoir d'imagination pour des alternatives concrètes et transformatrices. Nous avons aussi compris que les valeurs de l'ESS – coopération, centralité des personnes, gouvernance démocratique – sont essentielles pour vivre dans une société plus éthique et plus équitable. Ce document est le fruit de nos discussions approfondies et notre engagement collectif pour avancer ensemble.

Transformer l'économie par le travail décent

Nous croyons que le travail décent est un levier puissant pour sortir des logiques extractives et exploitantes, qui alimentent les nombreuses crises actuelles.

Nous sommes citoyen·ne·s, étudiant·e·s, bâtisseurs et bâtisseuses de communautés, explorateurs et exploratrices curieux·ses, parents, activistes, coopérateurs et coopératrices, entrepreneur·e·s du changement. Ce qui nous unit, ce sont des valeurs et principes communs : égalité, travail porteur de sens et d'impact, reconnaissance, sécurité économique, égalité salariale, expression de soi, usage des compétences au service du bien commun, collaboration plutôt que compétition, propriété partagée, droit démocratique et culture de la participation.

Les structures existantes nous ont déçu·e·s, mais nous pouvons compter les un·e·s sur les autres et sur le mouvement de solidarité pour explorer, réimaginer et construire ensemble un mouvement significatif, inclusif et critique, capable de revendiquer le changement et d'imaginer l'avenir. Nous devons puiser dans le pouvoir de la solidarité pour avoir un véritable impact systémique.

Nous voulons utiliser les entreprises sociales comme outils d'impact social et de préservation de l'environnement. Nous avons besoin d'opportunités pour nous autonomiser, d'espaces pour partager nos histoires, nos connaissances, nos ressources, de plateformes pour nous réunir, d'assurer la continuité du mouvement, pour creuser plus loin et viser plus haut.

Communautés locales : penser global, agir local

Nous partageons une vision commune : travailler ensemble, de manière plus inclusive. Nous avons créé un espace pour comprendre nos réalités respectives à travers les discussions, le plaisir et la coopération. Nous avons confiance dans le travail en équipe et dans le partage collectif pour atteindre une harmonie sociale, car ensemble, nous avons plus d'idées, plus d'énergie et pouvons mobiliser plus de jeunes. Nous avons appris comment améliorer nos communautés en nous inspirant des projets des autres pays. Nous croyons que les communautés locales doivent devenir des communautés « glocales », au service d'un impact plus vaste. Nous proposons de ne pas voir le monde comme un "Moi" ou un "Toi", mais comme un "Nous", car ensemble, nous développons un leadership collectif capable de changer le monde et de diffuser une conscience globale.

En tant qu'acteurs et actrices du changement, nous allons planter des graines de savoir. Car une graine donne un arbre, et un arbre une forêt. Les communautés locales naissent d'un objectif partagé, de valeurs communes et d'actions petites mais significatives.

Logement : un rêve pour chaque jeune

Chaque être humain a le droit fondamental à un logement digne. Les jeunes, piliers de chaque nation, doivent avoir l'opportunité de renforcer leurs capacités internes et externes pour devenir des leaders capables de faire face aux défis sociaux et économiques.

Le logement doit être sûr et sécurisé, considéré comme un droit impliquant une protection contre les expulsions forcées. En tant qu'acteurs du changement, notre plan d'action est de faire pression sur les gouvernements pour intégrer les jeunes dans la conception des politiques, utiliser les ressources locales pour créer des lieux de vie, limiter la dépendance aux financements des bailleurs, encourager l'innovation communautaire, diffuser les exemples inspirants à travers les réseaux de jeunes pour favoriser l'entraide et la coopération.

Finance solidaire : investir dans les valeurs fondamentales

Nous nous sommes réuni·e·s ici parce que nous partageons les mêmes idéaux. Des jeunes passionné·e·s, issu·e·s de différents pays et secteurs, combinent leurs expériences pour faire avancer la finance sociale, en quantité et en qualité. Nous pensons que le secteur financier doit évoluer, tout comme les bénéficiaires et les contributeurs, qui doivent aussi porter cette transformation. Face aux enjeux de durabilité financière, au manque d'éducation économique des personnes actives dans le social, et aux défaillances du marché et des États, nous croyons que la recherche coopérative de solutions permettra d'améliorer nos sociétés. La finance sociale doit être fondée sur l'empathie, l'honnêteté, la solidarité. L'argent ne doit jamais être une fin en soi, mais un outil au service de la justice sociale.

C'est à nous de jouer !

Nous devons être les moteurs du changement, unir nos énergies, et nous répéter : « **Agis, et souris** » Commence avec ton voisin·e. Garde une vision globale. Inspire, et change le monde.